

die neue Gottesgemeinschaft herrlicher als andere Menschen, aber diese Gemeinschaft selber stiften kann er nicht.

Deshalb: die Kunst an die Stelle der Religion setzen, ist Götzendienst; dem Künstler religiöse Ehren erweisen, ist Götzendienst; den Künstler einen Offenbarer und Priester der verborgenen Gottheit nennen, ist Götzendienst; eine „Gemeinde“ um ihn sammeln, die ihn als ihren Lebensführer verehrt, ist Götzendienst.

Der Künstler lebt leidenschaftlicher als andere Menschen. Er sündigt gewaltiger als andere, deshalb bedarf er auch inniger der Vergebung. Hat er sie aber empfangen, dann vermag er den Herrn auch köstlicher zu preisen als andere Menschen. Der Künstler lebt ein gesteigertes Leben, lebt es für uns andere mit. Aber vor Gott ist und bleibt er ein Mensch. Und was von ihm gilt, das gilt auch von seinem Werk.

(„Neubau“, III, 6. Sept. 1948.)

Liste der in den letzten Jahren erschienenen Bücher, welche sich in der Synodalbibliothek befinden.

- 1) Wilhelm Vischer, „Das Christuszeugnis des Alten Testaments.“ I. Das Gesetz, 1943. — II. Die Propheten, 1942.
- 2) Karl Ludwig Schmidt „Aus der Johannesapokalypse“, 1946.
- 3) Franz Leenhardt „Der Protestantismus im Urteil der römisch-katholischen Kirche“, 1943.
- 4) Emil Brunner „Der Kapitalismus als Problem der Kirche“, 1944.
- 5) Emil Brunner „Die politische Verantwortung des Christen“, 1944.
- 6) Emil Brunner „Gerechtigkeit“, 1943.
- 7) Emil Brunner „Die Lehre vom Heiligen Geiste“, 1945.
- 8) Eduard Turneysen „Die Lehre von der Seelsorge“, 1946.
- 9) Joh. Ch. Blumhardt „Die Bergpredigt“, 1944.
- 10) Karl Barth „Die kirchliche Lehre von der Taufe“, 1943.
- 11) Karl Barth „Die protestantische Theologie im 19. Jahrhundert“, 1947.
- 12) Oskar Cullmann „Königsherrschaft Christi und Kirche im Neuen Testament“, 1947.
- 13) Alfred de Quervain „Die Heiligung“, 1946.
- 13a) Ders. „Kirche, Volk und Staat“, 1945.
- 14) Erich Schick „Johann Heinrich Wichern“, 1947.
- 15) Helmuth Schreiner „Die Zukunft der Kirche“, 1947.
- 16) Albrecht Oepke „Geschichtliche und übergeschichtliche Schriftauslegung“, 1947.
- 17) Traugott Hahn „Komm, oh mein Heiland, Jesu Christ“, 1946.
- 18) Helmuth Schreiner „Vom Recht der Kirche“, 1947.
- 19) Edmund Schlink „Die Gnade im Gericht“, 1946.
- 20) Hermann Diem „Karl Barths Kritik am deutschen Luthertum“, 1947.
- 21) Anders Nygren „Eros und Agape“. I. Teil 1930.
- 22) Wilhelm Albert Hauk „Vorsehung und Freiheit nach Calvin“, 1947.
- 23) Friedrich Karl Schumann „Menschliches Schicksal und göttliche Gerechtigkeit“, 1946.
- 24) Th. Harnack „Die Kirche, ihr Amt, ihr Regiment“, 1947.
- 25) Heinrich Bornkamm „Gott und die Geschichte nach Luther“, 1946.
- 26) Edmund Schlink „Die Nachfolge Christi“, 1947.
- 27) Gottes Wort für unsere Jugend. Religionspädagogische Woche, 1947.
- 28) Helmuth Kittel „Vom Religionsunterricht zur evangelischen Unterweisung“, 1947.
- 29) Oskar Hammelsbeck „Konfirmations-

büchlein“, 1947. 30) Hans Freiherr von Campenhausen „Weltgeschichte und Gottesgericht“, 1947. 31) Friedrich Delekat „Die politische Predigt“, 1947. 32) H. Frick „Einführung in das Studium der Evangelischen Theologie“, 1947. 33) Hans Asmussen „Die Kirche im Heilsplan Gottes“, 1947. 34) M. Niemoeller „6 Dachauer Predigten“, 1946. 35) Künneht „Der große Abfall. Eine geschichtstheologische Untersuchung der Begegnung zwischen Nationalsozialismus und Christentum“, 1947. 36) Joachim Konrad „Schicksal und Gott“, 1947).

- 1) Lothar Thomas „Geschichte der Philosophie in Portugal“, 1944.
- 2) Otto Friedrich Bollnow „Filosofia Existencial“, 1946.
- 1) D. Eduardo Duarte „O Centenario da Colonização Alemã no Rio Grande do Sul“, 1824—1924.
- 2) „Revista do Instituto Histórico e Geográfico“ 1945 e 1946.
- 3) P. Ambrosio Schupp, S. J. „Os Muckers“.
- 4) „Estudos“, Revista Católica em Porto Alegre. 1945 e 1946.

Folgende Werke können nur während der Ferien entliehen werden:

- 1) Althaus „Die christliche Wahrheit“, 1947. 2 Bände Dog.
- 2) Karl Barth „Die Kirchliche Dogmatik“, Bd. 1—3, ab 1945.
- 3) Karl Barth „Credo“, 1946.
- 4) „Die christliche Lehre von Gott“, „Dogmatik“ I, 1946 von Emil Brunner.

Mitteilung.

Wir haben uns entschlossen, nur noch in jedem Vierteljahr ein Heft der „Estudos Teológicos“ erscheinen zu lassen, da sich die Drucklegung so einfacher gestaltet. Die Seitenzahl des ganzen Jahrgangs soll gleich bleiben.

Die Schriftleitung.

Theologische Freizeiten...

Vom 5.—7. Juli sind in Cachoeira do Sul, vom 12.—14. Juli in São Leopoldo Freizeiten vorgesehen. Das Gesamtthema lautet: Die Kirche. Folgende Referate sollen gehalten werden:

Die Kirche nach der Heiligen Schrift.

Die Kirche nach reformatorischer Auffassung (Luther und Calvin).
Kirchwerdung heute.

Die Lage und Aufgabe der evangelischen Kirche im amerikanischen Raum.

Die Kirche in der Ökumene.

Die Theologische Kommission.